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老竇教子有義方
近年香港地區

出 現 一 股 亂 說
「 粵 方 言 詞 本
字」的歪風。有

不少論者信口開河、鐵嘴一批便
聲稱某個廣府話常用口語詞的本
字是哪些生僻字云云。許多都經
不起語言學和訓詁學的推敲，卻
借助互聯網廣泛流傳。傳揚類似
奇怪的新解，對粵方言區的日常
生活全無影響，大家看後都不會
照用，只是傳來傳去圖個高興，
感覺自己好像識多了些字而已。
回到我們關心的「老豆」。參

考1933年版《開平縣志》的相關
條目算是「文獻證」，可以歸類
為「歷時語言學」的研究。如前
番筆者初步向全國網友查問各地
方言有沒有稱父親為「老頭」的
習俗，等於「實地調查」（Field
Research，舊譯「田野調查」，
未善）的「語用證」，算是「共
時語言學」的研究。「文獻證」
要等有心人整理生平所學，刊行
為書籍才可以供後來者參考。如
《開平縣志》必定是修撰人經歷
多年（隨隨便便要二三十年的辛
勞）勾稽文獻（文獻證）；和訪
問老師宿儒、碩德耆英（實地調
查），此中未必都是讀書人，但
肯定是經驗豐富的智慧老人。
不論《清稗類鈔》中「老頭

子」的故事，還是《開平縣志》

列出「老豆」一詞語源的多種說
法，我們在百年後只能拿來參
考，不宜「死跟」。編撰類似的
大部頭書籍，雖說是修撰人經年
累月的學術活動，但亦少不免
「抄」前人文章；或道聽塗說，
拿個別長者的憶述當真。
中國幅員廣闊，雖然漢土皆用

漢語為主，過去地域間仍存在一
些隔閡，一方學習或移用另一方
的常用詞語，較多由文化強勢區
流向相對的弱勢區。那麼百年前
為什麼粵方言區要模仿北方人
「戲稱」父親為「老頭」？筆者
對此甚感懷疑。至於「敬稱」父
親為「老竇」，再轉寫為「老
豆」，看上去就風雅得太多了！
《三字經》：「竇燕山，有義

方。教五子，名俱揚。」竇禹
鈞，燕州人，故號「竇燕山」。
「老竇」五代時出仕後晉，有適
宜的方法（義方）教子，後來5
個兒子都出仕宋室。五代「名
臣」馮道有詩詠其父子：「燕山
竇十郎，教子有義方；靈椿一株
老，丹桂五枝芳。」馮道一生歷
事五朝八姓十一帝，傳統史家多
有劣評，如歐陽修說他「無廉
恥」。近代則有論者認為他的作
為對人民百姓的福祉仍屬有功，
那就不必「因人廢言」吧。竇十
郎就是「老豆」的原型。

（「老豆」本字之三．完）

美食評論的門檻
自從自媒體興盛，美食

評論就進入了重災區。從
小紅書到YouTube，從抖

音到b站，再從大眾點評到OpenRice，
無論是探店博主還是普通觀眾，任誰
都能對各種餐廳、食品評頭品足一
番，不打草稿，張嘴就來。傳播權力
的下放，讓所有人出現了幻覺，覺得
「美食評論」沒門檻了，「美食家」
人人都能當。
於是，今天我們會在網上看到大量這

樣的所謂「美食評論」：100%的個人
原始感受和空洞貧乏的表達。至於那些
更高級的文化探尋和社會思考，你真的
想得太多了。吃飽、吃好、吃懂、吃深
4段位，絕大多數人還在地下室。比
如，各種評論區：「太鹹/太淡/不夠
辣/量太少，差評！」「有開瓶費，差
評！」而美食探店博主們的高頻詞彙
是：「好吃！」「QQ的！」「入口即
化！」如果哪天能說出「鮮甜」，已經
屬超常發揮了。有媒體統計，小紅書
上「入口即化」一詞的筆記超過145萬
條。以至於有「真．美食博主」吐槽說
那不是嘴，是太上老君的煉丹爐。
素人評論咱管不了，但號稱美食博

主卻也肚中無料就真的差強人意，而
如果博主不僅沒料還大言不慚就更讓
人火大。比如，有定位草根的博主偶
爾去吃米芝蓮，對擺盤既不觀賞更不
試圖理解，張嘴就說「摳門」，吃不
懂分子料理就說「冤大頭」，更為了
表現率性扔下刀叉下手就抓，殊不知
禮儀、文化也是美食的一部分。還有
探店博主走土豪風，所有視頻90%的

解說都是「這個餐人均7,000起跳」、
「這個螺要1萬多」、「黑松露多刨這
幾下要400美元」，至於這麼昂貴的食
材到底妙在哪？嗯……「好吃！推！」
美食評論真的是有門檻的，而且絕
對不低。其實不止是美食，所有的評
論要想言之有物，都一定得是知識和
見識的累積，你得吃過見過足夠多，
思考得足夠多，領悟得足夠多，才能
寫出不那麼惹人笑的評論。
那麼真正的美食評論應該是個什麼
樣子呢？或者再進一步，真正高階的
美食評論又該是怎麼樣子呢？真正的
美食評論，最低門檻應該是把眼前的這
些食物說得盡可能清楚。食材、口味、
烹調的優缺點、獨特性，以及背後的
歷史文化，世界連接、未來傳承等等。
而與其他藝術相比，美食具有獨特
的「不可再現」性，即便是同一個廚
師，也會因食材和臨場發揮等變化而
產生口味上的細微差異。每一餐美食，
其實都是一期一會。所以着眼於眼前菜
式的評論，寫得再好也終歸是個人體
驗，屬於「俗手」，真正的「妙手」是
跳脫味蕾，把短暫的、私密的體驗拓
展，甚至產生社會效應。就好比，有日
本美食評論第一人之稱的山本博益，最
看重的不是味道，而是「料理人、料
理、食客」之間的關係，講究用六感
體味「人間味」。壽司之神小野二郎
視他為知音，更因此鞭策自己不懈努
力，在捏壽司的道路上不斷精進。而專
業料理人和專業食評人的相互共生，
更強力推動了產業和文化的發展。
再說一次，美食評論，真的有門檻。
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我的女性朋友中有兩
類人，一是極度自戀；
一是自我生厭。兩類都

似乎走向了極端。
現代語流行：「打卡」，好些人無

論何時何地都愛拍照，吃東西前拍，
見任何景點又拍，朋友之間也拍個不
完，連家人也可以在不同造型與時間
地點連番拍攝。我認識的女朋友中，
有些可以連環擺出不同姿態，猶如模
特兒般，我拍得手都酸軟了，她們仍
樂此不疲，和她們上街，不是行得
累，而是拍得倦。
有一女友自戀程度更厲害，已是祖

母級了，但每天都化上靚妝穿上漂亮
衣服，把自拍的照片放到社交媒體上
分享。連吃顆燒賣也放好幾張，縱
使大家長期沒見面，她的行蹤朋友們
都瞭如指掌。這類性格的女性大都十
分樂觀、自信，愛玩樂、喜打扮，重
視保養、熱愛生命。好些人到中年，
不畏歲月留痕，用有美顏功能的程式
來拍照，便能把皺紋消滅回復青春。

有人還懂得以不同的程式大量加
工，顯得眼大嘴小下巴尖皮膚光滑，減
少了二三十歲。看着她們這些照片，我
便會笑說：「老，還有什麼可怕！」
但另一類自我生厭的女性，大都年紀
不大，不過就因為許多微不足道的原
因，對自己的樣子和身材感到自卑。她
們可能接受不了自己較以前胖了長大
了，老覺得樣子不夠別人好，合照時
往往愛與同齡朋友比較，認為自己總
是較別人老得快、長得醜。但她們又抗
拒化妝和打扮，甚至討厭化妝、不做運
動、不保養。她們對待自己的方式便是
拒絕拍照，少照鏡，不喜歡自己。當
然這些人都是悲觀派，性格較為執
着，經常處於不快樂的狀態。
我中學讀女校，當時一位老師經常
對我們說：「十八無醜婦，妳們每個
都是漂亮的女孩子！」讓我們都相信
自己是美麗的，都充滿自信。長大後
流行一句話：「沒有醜女人，只有懶女
人。」多花時間保養，做運動，有自
信，女人無論年齡多大，都自然優雅！
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以推介好書為主旨
的長壽節目《開卷》，
由 林 溥 來 （Patrick
Sir）及幾位年輕人主

持，逢周一晚播出，《開卷》組長Pat-
rick Sir精心炮製書單，令觀眾書迷們
買書時多些指引及選擇；《開卷》開
播至今快近兩年，Patrick Sir笑言台長
Tommy（盧思麟）覺得這個文化節目
有意義，加上自己和幾位拍檔主持落
足心機，共同努力配合，因此願意投
放資源繼續拍此節目，這樣的文化節
目能走到現在兼累積眾多粉絲，是守
得雲開；Patrick Sir很開心在書展及不
同的文化場合遇上《開卷》粉絲，當
中當然也有金英和明珠。
佩服Patrick Sir做節目夠認真，準備

功夫多，全部內容是自己見地、創
作；由於每星期要介紹書，他坦言每
天都認真看書，並笑言感到選好書、選
對書，頗像挑女朋友，
摸上手先了解，然後帶着
書上街拍拖；「Patrick
Sir開卷書單」對書迷有
幫助令他很開心。《開
卷》每集設有情境題環
節，希望透過各主持之
間的輕鬆互動、合作發
揮，讓觀眾更易吸收相
關書本的訊息。
《開卷》播到現在，

2024年1月1日第80集：
台灣第二站、「從書架

看性格」繪本……2月5日第85集：台
灣第七站、看漫畫學心理……3月4日
第 89集：台灣第十一站、Patrick Sir
「年度No.1」小說……4月 1日第 93
集 ： 有 天 分 不 成 功 ， 欠 缺 了 什
麼？……4月8日第94集：《婚後事》
監製、編審談「出軌」到4月15日第
95集：老是一種病？以上很多都是熱
門話題，很值得深思。
我一直相信閱讀的力量，並感恩開

書店的人、推廣閱讀的人！自小我愛
逛書店、打書釘，我和明珠曾有個作
家夢、出書夢，在日記上自謂出版英
明叢書，甚至親自做了多本手作
書……及後我有機會參與書籍出版、
圖書管理學課程，啟發我更了解書、
愛書、寫書了。我總是相信閱讀的力
量，心中有些使命想達成，有些信念
想傳遞。青少年有良好閱讀習慣的，
我一直相信，他們會成為幸福自信、

有愛心及勇氣的人。
我感到，閱讀像一

場文化散步，不單能
讓讀者以新的視角去
看待社會，也能從不同
的文學作品中，得到心
靈精神上的啟發，以
不同的視角和感官去
看待人生輪廓，好好感
受生活韻味。我很希
望，獨閱樂，不如眾閱
樂，人人愛閱讀，好好
活在當下。
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並不是所有的聚餐都是飯局。能稱得
上「局」，必定是訴求為先。「天下熙
熙，皆為利來；天下攘攘，皆為利
往」，這句古語在看破紅塵之餘，直指

人性底色之中的那份功利心，用在飯局上，實在是再貼
切不過。
謀局是第一步。請誰來，在哪裏，什麼時間，這三要

素和寫作竟然無異。最講究的是順序。能請到什麼樣的
人，最能彰顯謀局的實力，請到社會名流、達官顯貴固
然不易，但最考驗情商的，莫過於能請到從心底裏排斥
飯局，卻對於辦成事尤其關鍵的清高者。
在哪裏，什麼時間，自然也是先照顧飯局中最重要的

人，組局的高手會在這個要素上照顧好方方面面。
開席之後，觥籌交錯，點菜、布菜、烘托氛圍，不知

不覺中把該說的事說了，該表達的心表了。
但陪局的也都是聰明人，自然知道真話有幾句、真心

有幾分，只不過「看破不說破」，偶爾還要不痛不癢地
隨聲附和。
飯局是個名利場，更能見到世間百態：有人張狂，句

句「誨人不倦」，口若懸河、聲如洪鐘，享受眾星捧月
的快感；有人謹慎，字斟句酌、小心為上，生怕一不留
神被人裝到「甕」裏，成了替人辦事的憨鱉；有人靈
光，夾菜、聊天，無一不恰到好處，情到濃處，還要一
展歌喉助興，賓客皆歡，以至於組局之人念念不忘——
這類人，往往職場上貴人較多。
對於飯局，我始終抗拒，繼而排斥。朋友之間，不用

設局，隨性而約、緣至則聚，無束無拘，吃大家樂也真
的會樂此不疲。一首老歌《霧裏看花》：「笑語歡顏，
難道說那就是親熱？溫存未必就是體貼，你知哪句是
真、哪句是假，哪一句是情絲凝結？」這世上，只有一
種慧眼，那就是堅定的內心，拒絕飯局及一切與飯局相
若的事物，把人生、人心和人性「看得清清楚楚、明明
白白、真真切切」。
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鱗次櫛比一詞出自《詩經．
周頌．良耜》，意思是像魚鱗
或篦子齒那樣一字排開。要說

這個詞之所以十分值得書寫一下，是因為
它實在抓住了中國美學的神韻。既有一個
先後次序，又有動態向前。在我讀過的文學
作品中，有兩處極好的描寫都與它有關。
一處是《阿房宮賦》。杜牧在描寫宮宇規模
的時候這樣感嘆：「（阿房宮）五步一
樓，十步一閣；廊腰縵回，簷牙高啄；各抱
地勢，鈎心鬥角。」這說的是阿房宮延綿不
絕，走廊像綢帶般向前延伸，飛簷像鳥嘴
一樣相互鬥啄。樓閣高低起伏，你中有我，
我中有你。在中國文學史上，這篇《阿房宮
賦》堪稱絕唱，辭藻之華麗，登峰造極。
不過就這一段，顯然是鱗次櫛比的功勞。
另一處鱗次櫛比的運用來自《紅樓夢》

裏的甄府着火。曹雪芹在寫到葫蘆廟失火
一節時說，火勢被風吹動，「接二連三，
牽五掛四，將一條街燒得如火焰山一般。
只可憐甄家在隔壁，燒成一片瓦礫場
了。」當時在看這段描寫的時候，就覺得
曹翁真是厲害，寥寥數語，就把這場大火

介紹得這樣清楚。讀者先有一個開端，又
看到了全局，還有動態。哪裏燒得最嚴
重，火勢蔓延幾許，規模如何，無不令人
印象深刻。
所以鱗次櫛比在中國古人這裏是一而再

再而三被用來表達一種場景的。然而我今
天說起它可不純粹是為了懷古。只是最近
無事，我去過一趟光谷。我想，新到一
地，對於當地的各種風土人情、地標名勝
總要領略一番，這也在所難免。但這個光
谷，實在是現代版的鱗次櫛比。
此地號稱是武漢的硅谷，被湖北省期待

為本省高科技的所在。可就一個遊客而
言，最先關注的是它的那條十分著名的風
情街。它的起點是光谷燈帶。我曾經在一
篇描述華中師範大學的文章的結尾提到過
它。但當時在寫這篇文章的時候我還沒去
過此處，所以對於旁人的描述有些摸不着
頭腦，就誤以為它是一個地下之城。就像
長沙的國金街，或者香港那個已經被拆掉
的九龍城寨，都是不見天日錯綜複雜的。
不過親身經歷，才知道它其實是鱗次櫛比
的美學。

作為一個起點，從光谷光帶出發，經過
一個不太起眼的老商場作為入口，過去以
後，逐一呈現在眼前的是西班牙風情街、
意大利風情街，最後是法國風情街。這些
大街依次排開，繼往開來，讓人有種移步
換景的新鮮感。
它讓我想起了南方的很多古鎮，最著名
的自然是烏鎮，在江南一帶，這類水鄉頗
多。它們的格局是中間有一條河流，兩邊
一字排開各種店舖與人家。在沒有遊客的
時候，這些地方都十分寧靜。光谷風情街
卻不是這樣，它的沿途盡是西式建築，不
過妙在整體的美學卻是東方式的。
確實，鱗次櫛比是一種東方美學。在藝術
史當中，有一個詞叫移步換景，古典繪畫
一直都這樣布局。無論是清明上河圖，還
是千里江山圖，無不如此。它與西方的透視
美學完全不同，一個重視空間延展，一個
注重平面延展。光谷就是這樣一條街。而
它之所以值得一書，是因為它展示了一種東
西方交融的方式，也避免了一種東方焦慮。
畢竟，表面看來，它是一處西方風情街，可
細細琢磨，它在整體上可不是東方式的嘛。

鱗次櫛比
劉劉 征征

信
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有
征
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有
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人生第一副羽毛球拍
上世紀八十年代，我念初中一年

級，瘋狂喜歡上了打羽毛球。農村中
學沒有正式的羽毛球場，山腳下有一條
黃土路，供體育課使用。學生們利用課
餘時間，在土路上打球。夾道的樹木映
襯下，潔白的羽毛球在空中輕盈地飛
翔，噗噗擊球聲音，悅耳動聽。
土路沒有畫線，也無所謂打球規

則。人們一律拳握球拍，像招財貓一
樣揮動手臂，只要將球懟過去就算成
功。羽毛球重量輕，怕風吹，順風站
立的人輕輕一用勁，球便飄出老遠，
逆風的就辛苦了，得使出更大的勁才
能將球拍回去。有時風一陣快一陣
慢，就得調整力度，瞅準空檔打，一
方閒庭信步，一方卻要竭盡全力，顯
得狼狽不堪，大夥卻樂此不疲。球拍
昂貴，學生一般買不起。鑒於此，球
拍主人像個王，由他決定讓誰打球，
其他人就只能眼巴巴地看。也有靈通
的同學，買不起球拍就只買羽毛球，
揣在口袋裏，瞅見哪個場地的球打壞
了，飛到屋頂弄不下來了，便上前救
場，且當半個主人。
鎮上的供銷社售賣體育用品。我

們曾無數次遛達到供銷社，趴在櫃
台，張望牆上的羽毛球拍。標價愈貴
的羽毛球拍愈漂亮，拍柄、拍線用紅
藍花紋裝飾，色彩絢麗。
最便宜的球拍也要10.5元，相當於

全年學費，對於一名農村孩子來說，
無疑是一筆巨款。我暗下決定，一定

要擁有一副球拍。
我嘗試各種賺錢途徑：幫農場剪麝

幹，到山野灌木叢去尋找金銀花、拔
人參草等售賣換錢……這些努力的回
報非常微薄。當時流行種植香菇，上
山砍樹種香菇成為家家戶戶的副業。
不同時期的香菇收成差異很大，盛產
時農民放下手頭的活計，專心住在山
上的木寮中看護，直到香菇生長季節
結束，全面完成採摘。有些生長稀少
或者老化腐壞的香菇樹，不值得看
護，便淪為人人都可以採摘的自由
地。上山撿漏，尋找殘餘的香菇，是
男女老少共同的生財途徑。
每個星期六上午放學，我比任何一

位同學都着急回家。中學距離家裏15
里的路程，我可以一口氣跑完。直奔
廚房，先是俯在水桶上狂飲一通，然
後便拉開菜櫃，抓着什麼吃什麼。下
午時間短，我抓緊時間上山，還能到
臨近的山林撿一些香菇。撿香菇的人
多，競爭激烈。星期天要趕早，5點
前就得起床。天矇矇亮，團霧未散，
一個人奔走在山路上，聽任腳步回
響，難免懼怕。山高林密，藏着各種
野生動物，路上還有不少詭秘的墳
墓。每次路過墳墓，我總是擔心墓碑
開裂，竄出一個鬼來，只能唱歌壯
膽，快速跑過。到了山裏，根據草葉
翻轉和露水等情況決定路線，避免與
更早上山的人走了相同的路。午飯通
常是粄或糉子，渴了則直接在溪澗掬

一捧山泉水。在密林中搜尋香菇，有
時奔波一整天，只有小小的十幾顆香
菇丁，倒是收穫了一身髒衣服和手臂
上紅紅的刮痕。我走遍了所有的山
林，包括幾十里外的毛屋涇，到達過
癲古迷路餓死的深水潭，見過茶杯大
的蜘蛛，被翼展3米的老鷹嚇過，還
遭遇過鋪天蓋地的夏季冰雹……然
而，對羽毛球拍的渴望讓我一往無
前。大約經過一年的努力，我終於攢
到了10元——老媽慷慨支持5毛錢。
那天中午，在同學們的簇擁下，我

來到供銷社，買下了一副羽毛球拍。
我細細打量它：黃色邊框漆面光滑，
白線縱橫相交，組成無數個方格，中
間還有一個圖案，怎麼看怎麼歡喜。
這副球拍給予我許多歡樂時光。由於
沒有保養常識，使用率高，球拍慢慢
破損。網線變鬆，常常夾住飛行的
球，球頭陷在網線裏。一隻球拍脫膠
嚴重，打着打着，奮力一揮，手上突
然變輕，只剩一根光桿握在手裏，拍
框則飛出老遠。後來，我去外地上
學，球拍便留在了家裏。
一晃經年。春節期間，姐弟們拉家

帶口回老家。大夥在曬穀坪上打羽毛
球，你來我往，不亦樂乎。老爸也要
求上場揮兩拍。70多歲的老爸戴着圍
裙袖套，手握羽毛球拍進退自如，回
擋接球有模有樣，着實是罕見景觀。
驚嘆之餘，我總算反應過來，他這球
技顯然是那10.5元球拍的功勞。

雷
定
茂

百百
家家
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◆林溥來出席香港閱讀活
動。 作者供圖


